



## Présentation des intervenants aux « Assises des travailleurs sociaux »

### François Coppens

Docteur en philosophie  
Chargé de cours en philosophie à la Haute École Léonard de Vinci, à Bruxelles, dans le cadre de formations sociales (Éducateurs spécialisés) et paramédicales (Psychomotricité, Kinésithérapie)  
Coordinateur pédagogique d'un Séminaire de Recherche en Éducation Sociale (2016-17 : « les savoirs pratiques de l'éducateur spécialisé dans une société du management »)



#### Thématiques de recherches et de publications :

Les savoirs pratiques en travail social, épistémologie du raisonnement clinique, autonomie, modernité et hypermodernité, société du management, et travail sur les auteurs classiques de la tradition d'éducation libérale.

#### Dernières publications (voir sur LinkedIn):

« Relation d'aide : trois perplexités du temps présent », dans *Recherches Philosophiques*, n°2, Toulouse, juin 2016.

« Pour un réveil de la *praxis* ? Quelques pistes en philosophie », dans *Reliance psychomotrice*, n°19, juillet 2016, p. 4-9.

« Le Prince enseignant ? Les ambiguïtés de l'impératif d'innovation pédagogique », dans *Innover : Comment et pourquoi ?*, Actes du VIII<sup>e</sup> colloque QPES, Brest, 2015.

**Assises des travailleurs sociaux – 29 septembre 2016**

Fédération wallonne de services d'aide à domicile · Rue de la Tour 10 · 5380 Noville-les-Bois ·  
Tél. 081 31 27 26 · E-mail : [secretariat@fedom.be](mailto:secretariat@fedom.be) · Site : [www.fedom.be](http://www.fedom.be)

## Julie Laurent

Chercheuse - Doctorante (Master en Sciences Psychologiques et de l'Éducation, ULg)

Depuis janvier 2014 : thèse sur le thème "Approche conjointe de la santé et de la sécurité pour mieux comprendre les comportements de sécurité en entreprise" (promoteur : Isabelle Hansez)



### Domaines de recherche

- ✓ Climat de sécurité
- ✓ Comportements de sécurité
- ✓ Bien-être au travail
- ✓ Travail émotionnel

### Expertise

Analyse des risques psychosociaux et des perceptions de sécurité en entreprise

L'article « Conditions de travail, stress et burnout des professionnels belges de radiothérapie : analyse comparative et exploration du rôle du travail émotionnel » rédigé par Madame Laurent est disponible sur le site [www.fedom.be](http://www.fedom.be)

## Marie-Ange Cotteret

Chercheuse en sciences humaines et sociales, docteur en sciences de l'éducation (France)

Professionnelle de recherche, intervenante et formatrice en méthodologie de projet et en évaluation

Présidente de l'association METRODIFF

Entrepreneure Associée de la CAE Ozon (82)

Chercheuse associée au Laboratoire DICEN (I)



Marie-Ange Cotteret est à l'origine formatrice et chef de projets éducatifs à forte valeur humaine ajoutée pendant plus de 20 ans. Elle soutient une thèse de doctorat en 2003 « métrologie et enseignement », et devient ainsi la première universitaire des sciences sociales à repenser la question de la mesure, de sa profondeur historique, sociale, philosophique et spirituelle aux métrologues et aux scientifiques, et au-delà, à une société basée sur les sciences et les techniques où des individus et des groupes s'organisent pour faire face à la désorientation de notre société et aux nouveaux problèmes qui se posent à tous pour l'avenir.

Marie-Ange Cotteret accompagne des équipes et co-construit avec elles des outils de reconnaissance et d'évaluation. Elle est membre du Conseil d'administration de l'association METRODIFF, dont l'objet est le partage et la diffusion d'une culture métrologique de base avec le plus grand nombre. Marie-Ange Cotteret vient de rejoindre la Fondation AIR Fund en tant que membre de son Conseil scientifique.

L'article « La mesure en question » rédigé par Madame Cotteret est disponible sur le site [www.fedom.be](http://www.fedom.be)

### Assises des travailleurs sociaux – 29 septembre 2016

## Patricia De Bontridder

Diplômée en psychologie clinique (UCL 1988) et certifiée psychothérapeute en intervention et thérapie systémiques (Institut d'Etude des Familles et des Systèmes Humains, Bruxelles). Elle a exercé pendant longtemps en milieu hospitalier, dans l'accompagnement des malades atteints de maladies chroniques et de leur famille. Actuellement, elle est praticienne libérale.

Depuis 1991, elle assure des missions ponctuelles ou longitudinales auprès d'équipes de soins, dans divers contextes. Elle assure les supervisions de professionnels de la santé, en milieu hospitalier, dans les soins à domicile et dans les structures d'hébergements pour personnes âgées. Ces supervisions s'adressent tant à une relecture des situations complexes rencontrées sur le terrain, qu'à une interpellation des dynamiques d'équipes.



## Marie-Laure Dupont

Directrice du Service Aide à Domicile en Milieu Rural (ADMR), Antenne de Chimay, depuis 1977.

Née en 1956, après une formation d'assistante sociale, j'ai pu suivre toute l'évolution du travail de l'AS en service d'Aide aux Familles et aux Aînés. Je témoigne volontiers de mon expérience de direction et de terrain... Pratique d'assistante sociale de 1977 à 2005, direction adjointe pendant 15 ans et directrice régionale depuis 2005.



## Gwenaëlle Vanderhaegen

Graduée assistante sociale en 2003  
Licenciée en sciences du travail à l'UCL en 2005  
Gwenaëlle Vanderhaegen exercé comme assistante sociale durant 2 années en milieu hospitalier. De 2005 à 2013, elle a travaillé au sein de la société Partena SSE comme « payroll consultant » et « HR consultant ». Depuis avril 2013, elle exerce la fonction de directrice au service d' « Aide aux familles d'Enghien asbl ». Son attrait quant à cette fonction se situe dans la rencontre de deux métiers. Celui qui se dessine sous la casquette de responsable RH mais également celui de représentant d'une institution, garant d'un projet à valeurs humaines.



### Assises des travailleurs sociaux – 29 septembre 2016

Fédération wallonne de services d'aide à domicile · Rue de la Tour 10 · 5380 Noville-les-Bois ·  
Tél. 081 31 27 26 · E-mail : [secretariat@fedom.be](mailto:secretariat@fedom.be) · Site : [www.fedom.be](http://www.fedom.be)